

Réseau des chercheurs en Gouvernance forestière et
environnementale d'Afrique Centrale.

RECGOFEAC

TDRs CONFERENCE SUR LA GOUVERNANCE FORESTIERE EN AFRIQUE CENTRALE

THEME : La gouvernance globale des forêts d'Afrique Centrale. Acteurs multiples et logiques concurrentes : comprendre le jeu trouble COMIFAC-CEFDHAC-Partenaires.

La chute de la stato-centralité dans la Gouvernance Forestière au lendemain de la conférence de Rio (1992), a favorisé dans le bassin du Congo, l'émergence de nouveaux acteurs plus souples et moins rigides que les Etats parce que non contraints aux impératifs de puissances. Cette démocratisation des processus de gestion à travers la légitimation des initiatives de la société civile s'est plus ou moins institutionnalisée avec la création de la **CEFDHAC** dans le cadre du processus de Brazzaville en 1996. Il s'agit d'une plateforme de gouvernance multi-acteurs qui rassemble en son sein : les acteurs de la société civile, les acteurs privés et les gouvernements, avec pour objectif d'éprouver la gouvernance étatique pour la rendre conforme aux aspirations et au bien-être des populations locales.

Bien qu'impliqués dans la dynamique CEFDHAC, les Etats du Bassin du Congo dans une logique de recomposition de leur hégémonie sur les forêts, vont à travers les chefs d'Etats et sous l'impulsion de certains partenaires techniques et financiers adopter la déclaration de Yaoundé créant la **COMIFAC en Mars 1999**. Institution intergouvernementale, elle a pour but de favoriser l'appropriation et le contrôle des instruments de la gouvernance par les Etats à travers l'harmonisation des politiques et des pratiques de gestion forestière. Toutefois la COMIFAC intègre un principe essentiel de la conférence de RIO à savoir : la démocratisation des processus de gestion en reconnaissant la CEFDHAC comme institution

E-mail : atchom.charly@yahoo.fr/670309555 /695354556

subsidaire. Seulement les termes de cette « tutellerisation » n'ont pas été clairement définis, ce qui a favorisé le développement d'un jeu trouble, alimenté par certains partenaires, fait de juxtaposition et de superposition.

Parallèlement, l'intérêt des forêts du bassin du Congo pour la sauvegarde de la planète et la régulation climatique, ayant favorisé sa constitution en bien public mondial et en question de politique internationale, a entraîné une prolifération d'initiatives internationales, soutenues par des grandes puissances industrielles (USA, France, Allemagne, Grande Bretagne...), les institutions financières internationales (FMI, Banque Mondiale...) et autres ONGs dont le but était de soutenir et d'accompagner tant les Gouvernements que la Société Civile dans la gestion durable des forêts. On y crut que la multiplication de ces programmes favoriserait une réelle gouvernance globale. Bernique, 25 ans plus tard toutes ces initiatives tant des gouvernements, de la Société Civile que des partenaires tardent à drainer une véritable dynamique de Gouvernance globale des forêts du Bassin du Congo. Les multiples initiatives créées, sèment la confusion dans un chevauchement institutionnel, donnant l'image d'un véritable « bol de spaghettis ». La gouvernance forestière se trouve ainsi sclérosée par des batailles d'autorité et de légitimité que se livrent les différentes institutions, débouchant quelque fois sur des rivalités humaines.

Le Réseau des Chercheurs en Gouvernance Forestière et Environnementale d'Afrique centrale en tant que plateforme d'échanges et de discussions entre chercheurs, dont l'objet d'étude est les forêts du Bassin du Congo, à travers les enquêtes de terrain et les analyses des données, propose une lecture scientifique, modeste et rigoureuse de la gouvernance forestière en Afrique centrale. L'objectif est de faire connaître aux différents acteurs les résultats de

E-mail : atchom.charly@yahoo.fr/670309555 /695354556

leurs recherches afin de les orienter dans la formulation de leurs politiques et stratégies. Il ne s'agit nullement de donner des leçons, encore moins d'exorciser « les démons » de la gouvernance forestière en Afrique Centrale. Plutôt de vulgariser et faire connaître les réflexions qui sont menées sur la gouvernance des forêts, dans le but de dégager les pesanteurs et d'envisager de nouvelles perspectives pour l'amélioration de celle-ci.

Cette conférence vise donc à faire connaître aux acteurs de la gouvernance forestière le point de vue des scientifiques sur cette question qui d'ailleurs est publié dans les ouvrages, articles, thèses et mémoires mais qui malheureusement ne sont pas exploités alors qu'ils pourraient aider à résoudre quelques problèmes de la gouvernance forestière en Afrique centrale. L'intérêt de la conférence est donc de présenter en quelques minutes le résumé de plusieurs résultats de recherche et de susciter un débat ouvert.

FICHE SIGNALÉTIQUE

Organisateur	Le Réseau des Chercheurs en Gouvernance Forestière et Environnementale d'Afrique centrale (RECGOFEAC)
Evènement	Conférence
Date	06 Septembre 2017
HEURE	15h00
Lieu	Yaoundé
Durée	03h
<u>THEME</u>	“La gouvernance globale des forêts d’Afrique Centrale. Acteurs multiples et logiques concurrentes : comprendre le jeu trouble COMIFAC-CEFDHAC- Partenaires.”
<u>Sous thème 1</u>	pertinence et crises des instruments de la gouvernance forestière en Afrique centrale
<u>Sous thème 2</u>	chevauchement d’initiative et « tutellerisation » : entre ruse et marchandage des différents acteurs
<u>Sous thème 3</u>	la rationalisation des différentes initiatives de gouvernance forestière en Afrique centrale
Coordonnateur	Charly ATCHOM
Contacts	E-mail : atchom.charly@yahoo.fr / 670309555 /695354556

E-mail : atchom.charly@yahoo.fr /670309555 /695354556

PROGRAMME DES ACTIVITES

- arrivée et installation ;
- mot du Coordonnateur du RECGOFEAC ;
- exposés des conférenciers : (20min/ intervenant) ;
- échanges avec l'auditoire : (02h) ;
- photo de famille ;
- fin de la conférence (18h).